
アンケート集計報告書 

2023年６月 18日 

一般社団法人愛媛県歯科衛生士会 

生涯研修担当 壽川 

 

令和５年度愛媛県歯科衛生士会第１回第５次生涯研修制度専門研修会についての

アンケート集計結果を報告いたします。 

 

１．開催日時：2023年５月 14日（日）10：00～12：30 

２．参加人数：133名（会場参加：66名、web参加：67名） 

３．アンケート回答者/回答率：112名/84.2％ 

４．内  容： 

講演「令和のペリオドントロジー～昭和なあなたの目からウロコ～」 

講師 大阪大学大学院歯学研究科 予防歯科学講座 教授 天野 敦雄 先生 

【アンケート集計結果】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



【質疑応答】 

アンケートでいただいた質問に対し、講師の先生からご回答いただきましたので掲載します。 

（Ｑ１）細菌検査はクリニックでは難しいのですが、口腔内の状態以外(出血、腫脹)で、レッド

コンプレックスを判断できる指標はありますか？ 

（Ａ１）レッドコンプレックスを判断できる指標は細菌検査以外にはありません。出血は

dysbiosis の指標であって、レッドコンプレックスの存在を示すものではありません。

また、縁下歯石が黒いのは P. gingivalisがいる証拠などと言う方もいらっしゃいます

が、それも間違いです。 

 

（Ｑ２）最近では、オーバーインスツルメントにならないために、GBT のように、原因であるバ

イオフィルム除去が大切であり、パウダーメンテナンス等でセメント質をとらないよう

にする、歯石を取りきれなくてもセメント質をなくすよりはいいというような SDA セミ

ナー等がございます。セミナーでは、キュレット 1 回で CEJ 付近のセメント質がはげる

ことがあると習いました。天野先生は 2～3 回くらいで、とお話しされていましたが、

歯石の探知をした後でも、キュレットが必ず歯石にダイレクトにあたらないこともあ

り、健全なセメント質をはがしてしまうのではないかと不安になります。キュレットの

正しい操作方法をマスターすることが大事だとは思うのですが、歯石は残しておいた方

がいいのか、とったほうがいいのか、混乱しています。天野先生のご助言をいただけれ

ば幸いです。 

（Ａ２）パウダーメンテナンスはプラークを除去する手段であって、歯周治療の手段ではありま

せん。パウダーでは歯石は取れないので、歯周病は治りません。くれぐれも誤解されな

いようにして下さい。歯石を取り残す歯周治療は下手くその治療、失敗の治療です。セ

メント質を取り過ぎないのが理想ですが、取り過ぎたとしても縁下歯石がしっかりと除

去できれば歯周病は治ります。 

 

【感想】 ※重複する内容は省略しています 

 ペリオについて学ぶいい機会になりました。 

 わかりやすく面白い公演でした。次回開催を期待しています。 

 とても分かりやすく面白い内容でした。明日からの診察で、患者さんとの会話に取り入

れさせていただきます。 

 明日から実践しようと思える内容でした。自分自信を振り返る、初心に戻ってやってみ

ようという気持ちになりました。 

 ディスバイオーシスについて詳しく知り，知識も増えました。SRP に関してはまだまだ

未熟なため，今回教わったことを意識し明日から実践したいと思います。 



 天野先生の講演はいつも楽しく分かりやすいので、今回もとても楽しみにしていまし

た！中身が空っぽな衛生士にならないように日々学んで復習して患者様に気づいてもら

える声かけを医院でも共有していきたいと思います！ 

 とても勉強になる研修会でした。実務に活かしたいと思います。 

 現代における SRP 術や保健指導方法を知ることができ、大変勉強になりました。 

 相手をまず受け入れるという OHIでの一番大切な考え方、患者だけでなく、家族や周り

の友人にも同じことがいえると思いました。今日から実践したいと思います。 

 令和の OHIの習得が必須ですね。 

 今日は非常に充実した研修でした。絵本もスタッフで読んでいますし、先生の著書を勉

強会でもテキストにしているので、実際お話が聴けて良かったです。 

 令和の OHIをしっかり行っていきたいと思います。すごく勉強なりました。 

 昭和の衛生士にとっては目からうろこの研修でした。臨床から離れていますが、OHIコ

ーチング等々仕事にも活かせるような内容で参考になりました。 

 99％殺菌できても残り 1％の細菌が 20時間後には 100％に戻っているというのはとても

衝撃的な話でした。最新の情報を得るためには常に学習が必要だと改めて感じました。

昭和の TBIを行っていた私にとって本日の講演はとても勉強になりました。8020では

なく生涯 28というスローガンを目指して患者さんへ寄り添った OHI をしていきたいで

す。 

 このような勉強会を web参加させていただき大変勉強になりました。知識がまだ昭和の

考えだったことに反省をしつつ、これから令和の考えにシフトチェンジし引き続き邁進

していきたいと思います。 

 前半の知識面でのお話はもちろんですが、後半の OHIコーチングのお話は DHとしてだ

けでなく、妻として母として、一人の人としてもとても参考になり、今後の生活全般に

意識していきたいと思いました。先生のトーク力、会場でのライブ感であっという間の

２時間半でした。 

 昔ながらの説明を続けて、患者さんに寄り添う姿勢が少し自分には足りないことを改め

て知りとても勉強になりました。 

 歯科衛生士になって初めてのセミナーだったのですが、最初から最後までためになるお

話ばかりで本当に勉強になりました。今日学んだことを、明日からの仕事で活かせるよ

うもっと勉強し、励みたいと思いました。 

 とても勉強になりました。話が面白くて楽しく聞けた。スクリーンも大きくて見やすか

った。お手洗いが混んでいて時間内に行くのが大変だった。 

 久しぶりに生で天野節を拝聴できて楽しかったです。知識もアップデートできて本当に

あっという間の時間でした。 

 最新の知見を学ぶことができてとても勉強になった。DH 研修として、素晴らしい講師

の選定ができていた。 



【希望の研修や講師】 ※重複する内容は省略しています 

 天野先生の講演は楽しく分かりやすいので又、受けたいです。 

 ぜひ天野先生に愛媛での再講演をお願いいたします。 

 あまの式 SRP 天野敦雄先生 

 シャープニングの仕方や SRPの実践も教えていただきたいなと思いました。 

 歯周治療の流れやパターン、歯周基本検査を正確に実施するコツなどを詳しく知りたい

です。 

 またカリエスのお話も拝聴したいと思いました。 

 歯科技工の知識について 

 


